



CIPRA
VIVRE DANS
LES ALPES

Salzbourg, 27 février 2025

Communiqué de presse : « Ground:breaker Award » pour des projets de désimperméabilisation des sols dans l'espace alpin.

Ambiance de renouveau avec le concours Ground:breaker

Désimperméabiliser les sols et les revaloriser : trois projets gagnants ont reçu le 27 février 2025 à Salzbourg le « Ground:breaker Award » du concours de la CIPRA pour l'ensemble des Alpes. La première place a été attribuée à une initiative privée suisse, les deuxième et troisième places à l'Autriche et l'Italie.

L'objectif du concours était de rassembler des exemples de bonnes pratiques en matière de mesures de désimperméabilisation et d'amélioration des sols dans les zones urbaines de l'espace alpin. Les communes, les particuliers, les associations et les entreprises pouvaient se porter candidat-e-s. Sur la base de critères tels que la biodiversité, l'adaptation au changement climatique et l'aspect social, un jury international d'experts a sélectionné les trois meilleures candidatures parmi les 45 reçues. Les gagnants ont reçu des trophées Dorodango en argile fabriqués à la main et un prix d'une valeur totale de 4500 euros.

Du parking au paradis naturel

La première place a été attribuée à la famille Murer de Hubersdorf/CH. Cette initiative privée montre comment un paradis naturel peut naître de la désimperméabilisation d'un parking sans vie de 600 mètres carrés. Une pelleteuse a enlevé l'asphalte et la famille a aménagé un jardin naturel - avec un grand étang, des bosquets indigènes et divers petits biotopes. Le jardin offre des habitats variés, par exemple pour les amphibiens, les insectes, les reptiles ou les oiseaux. « C'est la nature elle-même qui nous a inspirés pour faire de l'ancien parking un paradis naturel. Donner quelque chose en retour à la nature et ne pas toujours prendre est très gratifiant et nous tient à cœur », explique Christine Murer. Le jardin améliore également la qualité de vie et la prise de conscience de l'importance des surfaces naturelles.

Améliorer les sols et savourer les fruits

Le deuxième prix est revenu à un projet de l'association Bodenfreiheit à Lochau/A qui a végétalisé une surface de 635 mètres carrés compactée et dégradée par des travaux de construction dans une zone résidentielle. Les « pommes de terre à foin », une méthode de permaculture, y ont également contribué : les pommes de terre sont recouvertes de foin, poussent dans l'obscurité, s'enracinent profondément et aèrent ainsi le sol. Une pelleteuse a enlevé les anciens tracés de chantier. Des arbres fruitiers locaux, accessibles à tous, poussent



désormais sur la surface. Les membres de l'association et les riverains de toutes les générations ont participé à l'opération sous la direction d'experts. La réduction visible de l'eau stagnante est particulièrement impressionnante, explique la directrice de Bodenfreiheit, Kerstin Riedmann : « Le sol peut à nouveau absorber et évacuer plus d'eau. C'est un changement important dans la perspective d'une augmentation des fortes pluies et cela montre que les mesures d'amélioration du sol valent la peine ».

Un lieu de rencontre

Le projet de la municipalité de Brunico/I, arrivé en troisième position, a désimperméabilisé une ancienne gare routière de 1 800 mètres carrés. Le désert d'asphalte gris s'est transformé en une oasis de verdure et de détente - avec pergola, fontaine d'eau potable, murs en pierre naturelle, chemins de promenade et accès direct à l'infrastructure. Le parc est désormais un lieu de rencontre librement accessible et intergénérationnel. Les citoyens ont pu participer à la planification au sein d'un groupe de travail sur la biodiversité. Au lieu du gazon traditionnel, des plantes vivaces indigènes et des arbustes offrent un habitat aux petits animaux comme les insectes. Ce lieu de détente proche du centre est également précieux pour le microclimat, estime Johanna Schmiedhofer Ganthaler, conseillère municipale pour l'environnement et la durabilité : « Avec la plantation extensive, nous créons une plus grande sensibilité pour la biodiversité dans la ville. J'espère qu'à l'avenir, les espaces verts privés de Brunico seront aussi davantage naturels ».

Le projet est soutenu par le ministère fédéral allemand de l'environnement, de la protection de la nature, de la sécurité nucléaire et de la protection des consommateurs (BMUV). Toutes les soumissions au concours, des informations plus détaillées sur le projet ainsi qu'un manuel sur la désimperméabilisation contenant des connaissances de base et des exemples de bonnes pratiques dans l'espace alpin (à paraître en mars 2025) sont disponibles ici : www.cipra.org/fr/ground-breaking

Lien pour télécharger ces webinaires et présentations :

www.cipra.org/fr/ground-breaking-webinaires

Marion Ebster-Kreuzer est disponible pour de plus amples informations :

+432 237 53 53 02. marion.ebster@cipra.org

Des photos en format imprimable et le texte du communiqué sont disponibles sur www.cipra.org/fr/communiqués-de-presse.



La CIPRA, pour une vie bonne dans les Alpes

La Commission Internationale pour la Protection des Alpes (CIPRA) est une organisation non gouvernementale à but non lucratif qui dispose de représentations dans sept pays alpins et d'un réseau de plus de 100 associations membres. La CIPRA œuvre pour un développement durable sur des bases scientifiques, à travers une communication variée, un travail de sensibilisation politique et la réalisation de projets concrets. Elle s'engage pour la préservation du patrimoine naturel et culturel, pour le renforcement de la diversité locale et pour des solutions communes aux défis transfrontaliers de l'Arc alpin. www.cipra.org